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Un numéro de rentrée du journal avec la Vierge 
Marie ? N’est-elle pas la première en chemin, 
comme nous le chantons quelquefois ? C’est aussi 
le prénom de beaucoup de nos amies et connais-
sances.
Après un printemps et un été où les mots « dis-
tance » et « masque » étaient les plus utilisés, il y 
a un mot que Marie a employé une fois et qui lui 
a suffi pour bouleverser sa vie, c’est le mot « fiat ». 
Après avoir accepté de se laisser façonner par Dieu, 
Marie prend la route avec « empressement », vers 
Élisabeth sa cousine ; et auprès d’elle, elle chante 
son cantique d’action de grâces : « Magnifique est 
le Seigneur ». Elle exprime qui est Dieu pour elle ; 
elle reconnaît qu’elle est une femme comblée de 
grâces.
Le pape saint Jean-Paul II, dans son encyclique sur 
l’eucharistie, propose l’expression « femme eucha-

ristique » ; elle dit bien ce que fut la vie de Marie, 
une vie totalement donnée, entièrement orien-
tée vers Jésus, son fils, une vie de communion et 
de partage. À son exemple, nous rappelle le pape 
François dans « La joie de l’Évangile », « soyons 
missionnaires ». « Tout chrétien est missionnaire 
dans la mesure où il a rencontré l’amour de Dieu 
en Jésus-Christ. Nous sommes "disciples mission-
naires" » (N° 120). Malgré tous ses titres, Marie est 
proche de nous. C’est elle qui nous apparaît, c’est 
elle qui nous accompagne aujourd’hui et au der-
nier moment ; on dit bien dans le « Je vous salue 
Marie » : « Priez pour nous maintenant et à l’heure 
de notre mort ».
Lors du jugement, avec Notre Dame pour avocat, je 
ne crains rien, c’est sa dernière mission pour nous 
tous. Elle reste mère comme Jésus nous l’a donnée 
du haut de sa croix. Quand Marie était sur terre, 

elle ne pouvait rencontrer les autres qu’en se dé-
plaçant à pied ou sur dos d’âne. Aujourd’hui, elle 
nous visite de l’intérieur, au-dedans de nous. Elle 
ne s’impose pas, elle ne se commande pas, elle res-
pecte ses enfants que nous sommes. Elle demeure 
près de nous en priant comme la mère qui veille 
son enfant malade et qui nous fait comprendre que 
l’amour le plus désintéressé, cela se vit beaucoup 
plus que cela ne se dit.
Une société plus fraternelle, plus soucieuse de 
l’autre est possible si chacun de nous, là où il vit, 
est résolu à aimer davantage et à se donner tout 
entier, par amour, comme la Vierge Marie nous en 
a donné l’exemple. Que Notre Dame soit porteuse 
de ce souhait et qu’elle continue à veiller sur cha-
cun de nous.

Père Jean-Paul Veyssière
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L’amour inconditionnel d’une mère

8 septembre, pèlerinage à Laveyssière.
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Nous avons constaté une grande vague 
de solidarité : les producteurs agricoles 
ont eu rapidement besoin d’écouler leurs 

fruits et légumes… des bénévoles de la commu-
nauté d’agglomération n’ont pas hésité à mettre 
en place un « Drive » pour assurer un minimum 
de distribution. N’a-t-on pas en un temps court 
trouvé un lieu de distribution, libéré des frigos !
L’humain et la vie sont devenus plus importants 
que les règles habituelles. Des ouvertures vers 
des comportements plus écologiques ont vu le 
jour ainsi la CAB a distribué un petit millier de 
composteurs.
La solidarité vers la culture s’est aussi organisée 
avec un « drive » de livres et les bibliothèques 
de la région ont tout fait pour aider ceux qui 
avaient épuisé les ressources de leurs étagères.
Solidarité naissante, chaleureuse, nous ne pou-
vons qu’espérer qu’un infléchissement des com-
portements perdure. Toutefois la gravité de la 
situation financière ne pouvait pas éviter un sou-
tien solidaire et étatique important.
Les mesures d’aides aux entreprises ont été 
nombreuses : voir les actions de la CAB avec les 
prêts pour les petites entreprises, l’annulation 
des loyers, l’aide aux commerces du centre-ville, 
la relance des commandes publiques etc. ; en-
semble de mesures exceptionnelles en dehors 
des logiques ordinaires du marché.
Malgré tout cela il est encore tôt pour avoir 
dans la région une vision complète de la bles-
sure économique, les spécialistes s’attendant 

à une montée du chômage et à une diminu-
tion des offres. La vigilance et la prudence sont 
nécessaires dans le bergeracois où le revenu 
moyen était déjà un des plus faibles de l’ancienne 
Aquitaine. Le défi est grand pour faire face à la 
montée de la précarité. Cela maintient un ni-
veau de formation bas et ne permet pas d’avoir 
les gens pour combler les demandes d’emploi 
quand elles sont là… car, même pour des emplois 
simples, les connaissances générales en sécurité 
ou bureautique sont exigées à un bon niveau. 
Les PME ont en conséquence des difficultés de 
recrutement.
Cependant la région garde de son attractivité, 
et si la population ne baisse pas, c’est parce que 
des jeunes viennent s’y installer. La tendance des 
cadres vers des emplois en région pourra avoir 
une action bénéfique.
Sans doute quelques tendances positives sorti-
ront de cette crise, ne serait-ce que le dévelop-
pement des circuits courts.
En balance avec les difficultés de l’économie, 
nous avons aussi connu une activité importante 
de services sociaux : CCAS, Resto du cœur, 
Secours catholique, accueil de jour…
En conclusion, on constate une réduction des 
effectifs des actifs, mais une faible disparition 
d’entreprises. L’horizon ne peut cependant pas 
s’éclaircir avant la fin de l’année, et veiller reste 
une obligation.

Jacques Plazanet

Revenons au sens étymologique du mot « économie » : 
« L’administration de la maison », c’est-à-dire manger, se loger. 
L’épidémie, avec le confinement, a touché profondément 
chacun de nous. 

Un « Drive » a été mis en place rapidement à la satisfaction des utilisateurs
et des producteurs.
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Les conséquences du confinement

Quand l’économie 
se fait humaine Programme Renseignements

06 76 38 36 79
peleocb24@laposte.net

www.diocesedeperigueuxetsarlat.cef.fr

Voyager, Rencontrer, Prier

Association de tourisme agréée n°IM 024 110017

JACKY ÉTIENNE
ARTISAN ÉLECTRICIEN

ÉQUIPEMENTS ÉLECTRIQUES
ASPIRATION CENTRALISÉE

AUTOMATISME DE PORTAIL
BERGERAC

Tél./Fax 05 53 23 42 15
jacky.etienne24@orange.fr

peintures
bouchillou-alkya

Bâtiment - Industrie - Marine
BP 166 - Bd des Poudriers 24101 BERGERAC

05 53 57 15 95 - www.peintures-bouchillou-alkya.fr
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24 av. du Président Herriot
05 57 41 00 00

PINEUILH
30, av. du pont de Juillet

05 53 23 47 52

EYMET

5, av.Calmette
05 53 63 24 24

BERGERAC
 85, rue Ferdinand de Labatut

05 53 63 24 25

 ORGANISATION D'OBSÈQUES / FUNÉRARIUMS 
 ARTICLES FUNÉRAIRES / MARBRERIE 

agence.pineuilh@pf-pauly.fr • www.pf-pauly.fr

BERGERG AC
POOMPES FUNÈBRES

SARL CHARPATEAU
W. GOSCIMSKI, Réparateur agréé PEUGEOT

05 53 57 91 03
«La Borderie» 24240 MONBAZILLAC

www.garage-charpateau.com
garage.charpateau@wanadoo.fr

Concessionnaire AUVERLAND

Restaurant ✩ Michelin
Vue imprenable 
sur le vignoble
Ouvert du 
mercredi 
au dimanche

05 53 58 30 10
reservationtdv@orange.fr tourdesvents.com

151, rue Valette BERGERAC
05 53 57 79 83

contact@aard24.fr / www.aard24.fr

Liliane GAGNARD
PROPRIÉTAIRE-RÉCOLTANT

Rte d'Eymet
Monbazillac

05 53 58 21 16
VIEUX TOURON
Le plaisir de l'équilibre...

- Chauffage
- Climatisation
- Sanitaire
- Système et énergies nouvelles

www.sarl-marquant.com
104, rue Clairat BERGERAC

Tél. 05 53 63 66 79
SAV 05 53 61 01 13

05 53 58 28 03
24240 POMPORT

contact@belingard.com - www.belingard.com

" Vue époustou ante sur le vignoble de 
Bergerac, cadre magique, gamme de vins 
digne d'un arc-en-ciel avec le plaisir de 

la dégustation en plus. "

Ets PEYRICHOU Auto
Pneus, mécanique,

climatisation, accessoires,
vidange, freinage, 

amortisseurs, échappement...

7/9, pl. des Deux-Conils 24100 BERGERAC
05 53 57 05 21 - Fax 05 53 24 79 21

peyrichou.auto@yahoo.fr

"Le choix 
de la qualité 
depuis 1953 
à Bergerac"

05 53 57 07 40
www.optiquemasson.com

����������C�
Concessionnaire

35, av. du Gal de Gaulle 24100 BERGERAC
05 53 63 14 00 - Fax 05 53 24 56 21 - www.garage-opel.com

ABM RÉNOVATION SARL
Maçonnerie - Zinguerie - Couverture - Assainissement 
Plomberie - Plâtrerie - Peinture - Isolation - Électricité

57, boulevard Beausoleil
24100 BERGERAC

06 80 15 54 90
cassier.denis2@wanadoo.fr

CERTIFIEE RGE QUALIBAT

Organise vos spectacles
HUMOUR - THÉÂTRE - VARIÉTÉ

Fax 05 53 41 84 63
BP 186 - 47304 Villeneuve sur Lot Cedex

05 53 41 83 80
marcmondonproductions@wanadoo.fr

GAGNOU BRUNO
ARTISAN PEINTRE

Le Pouzy
24240 CUNEGES

05 53 61 70 24 
06 86 10 11 59
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Père Roobens, pouvez-vous vous présenter ?
Je suis né en Haïti, il y a 41 ans. Je fais partie de la 
Société des prêtres de Saint-Jacques dont la voca-
tion est une vocation de missionnaire pour être en-
voyé dans les pays où il y a des besoins, au Brésil, 
en Haïti ou en France. Après mon ordination j’ai été 
envoyé en mission au Brésil en 2012 pendant trois 
ans puis mon évêque m’a demandé de reprendre 
des études en dialogue interreligieux en France. 
Personnellement, j’aurais aimé faire des études en so-
ciologie, psychologie ou sciences de l’éducation. J’ai 
arrêté mes études au bout d’un an pour rejoindre la 
pastorale de la paroisse Sainte-Marie-Madeleine des 
Chartreux à Marseille pendant trois ans. Aujourd’hui, 
alors que je pensais revenir au Brésil, je suis envoyé 
en mission à Bergerac pour un temps indéterminé 
à la demande de notre évêque et avec l’accord de 
celui de Marseille. J’ai accepté cette mission après un 
temps de discernement et de prière car je sais que 
je peux porter du fruit puisque c’est le Seigneur qui 
m’appelle à cela.

Avez-vous un saint « préféré » ?
Depuis mon enfance, je suis attaché à saint Antoine 
de Padoue, ma paroisse était celle de Saint-Antoine 
d’ailleurs : il me connaît, je le connais. J’ai aussi une 
très grande relation avec Marie.

Qu’aimez-vous le plus dans votre mission ?
C’est de pouvoir découvrir dans la patience les réali-
tés des peuples et faire un chemin au milieu de tout 
cela. Ce n’est pas mon chemin, c’est le chemin du 
Seigneur qui m’envoie. Je suis ouvert à la grâce de 
Dieu. Je ne définis rien dans ma vie, ce que je veux, 
c’est être disponible « chemin faisant ».

Qu’avez-vous découvert comme différences 
entre votre pays et la France ?
Les choses à première vue peuvent nous tromper car 
en Haïti la participation aux offices est très impor-
tante mais il y a des failles par rapport à la qualité 
des fidèles. Tout cela m’a interpellé. Au niveau de 
la foi, ce n’est pas le nombre de fidèles qui compte 
mais c’est la qualité de l’appel et la manière de le 
recevoir et de porter du fruit.

Pour vous, Jésus, c’est ?
Jésus pour moi c’est « le Tout ».

« Prier » rime avec… ?
En fait tout est prière dans ma vie car je sens le 
Seigneur présent dans tout ce que je fais.

Un lieu pour vous ressourcer ?
J’aime me ressourcer dans ma chambre mais aussi 
devant le Saint-Sacrement. Je ne suis pas trop « mo-
nument », j’aime être dans la nature et aussi au mi-
lieu des gens car j’aime leur présence.

Un verset de la Bible qui vous porte ?
Ce sont les versets dans Matthieu 28 : « Allez ! De 
toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au 
nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, apprenez-
leur à observer tout ce que je vous ai commandé. 
Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin 
du monde ».

Qu’est-ce qui vous rend heureux ?
Qu’est-ce qui vous rend triste ?
Ce qui me rend heureux c’est de retrouver la joie au 
milieu des gens pour qui je suis envoyé et quand la 
Parole de Dieu se met dans une bonne terre.
Je ne connais pas la tristesse car tout ce que je fais, 
toutes les expériences, qu’elles soient bonnes ou 
moins bonnes, j’en tire du positif. Je suis quelqu’un 
qui voit le bon côté des choses.

Ce qui vous rend meilleur ?
C’est de me retrouver avec des frères avec qui je res-
sens la présence du Christ, c’est-à-dire la vie fraternelle.

Ce que vous aimeriez changer en vous ?
Je dirais que je cherche à avoir toujours le contrôle 
de tout car j’ai besoin de comprendre alors qu’il me 
faudrait laisser au Christ le contrôle.

Avez-vous un talent caché ?
Non, je n’en ai pas car je vis ma vie comme je suis, je 
cherche seulement à être moi-même.

Que reste-t-il en vous de l’enfant
que vous étiez ?
La joie de vivre !

Qu’attendez-vous de nous, les paroissiens
du Bergeracois ?
Je ne sais pas si je peux dire que j’attends quelque 
chose de vous. Je suis prêtre au milieu de vous, pour 
vivre pleinement notre vie chrétienne dans l’humanité, 
la fraternité. J’espère que les personnes ayant des be-
soins n’auront pas peur de demander. Ce que je sou-
haite, c’est sentir la confiance et la vérité entre nous.

Vous rencontrez Dieu en vrai. Qu’aimeriez-
vous qu’Il vous dise ? Qu’aimeriez-vous Lui 
dire ?
Peut-être que j’aimerais que Dieu me dise : « Venez 
les bénis de mon Père, recevez l’héritage qui vous a 
été promis, venez vivre auprès de moi ». Mon espé-
rance est de vivre auprès de Dieu. Je n’aurai rien à lui 
dire car je serai déjà comblé de tout en Sa présence.

Propos recueillis par M.-P. Maillou
Questionnaire adapté de celui du magazine Le Pèlerin

Père Roobens Floreal

« Je vois le bon côté
de la vie » 
Rencontre avec le père Roobens Floreal au presbytère de 
Bergerac, venu passer trois jours en juillet avant son arrivée en 
septembre. Je fais la connaissance d’un homme dont l’inévitable 
masque laisse cependant deviner la bonté dans le regard. À la fin 
de notre entretien, il se démasque pour la prise de photo et là 
c’est un sourire qui illumine son visage ! Avec les réponses à ces 
quelques questions, c’est le don de soi, la joie de vivre et le choix 
d’une vraie disponibilité qui dominent. 
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P. Roobens : « Ce que je souhaite, c’est 
sentir la confiance et la vérité entre nous ».

Fondation John BOST
lieu de Soin, lieu de Vie, lieu de Sens

www.johnbost.org
Tél. : 05 53 58 01 03

"Passons à Table"

"L'hôtel qui dit mieux!"
Hôtel Restaurant

Route de Bordeaux  24100 Bergerac
05 53 57 22 23 - Fax 05 53 58 25 24

hotelkyriadbergerac@wanadoo.fr

QUEYSSAC - 05 53 58 73 36

Fermé
lundi et 
Mardi

Éric Magnieu • Gérant
06 09 70 75 12 • eric.magnieu@orange.fr

10, rue du Parc • 24130 La Force
05 53 58 00 80 

www.menuiseriemagnieu.fr

CHATEAU DE TIREGAND
Hrs Comtesse F. de St-Exupéry

GRAND VIN
DE PÉCHARMANT 

24100 CREYSSE
05 53 23 21 08

www.chateau-de-tiregand.com

BÂTIMENT - GÉNIE CIVIL - BÉTON ARMÉ
BÉTON PRÉCONTRAINT

BUREAU D'ÉTUDES - CONSEIL
EXPERTISE TECHNIQUE 

Rue Henri BERGSON - 24100 BERGERAC
05 53 22 22 60 - contact@b2b-ing.fr

www.b2b-ingenierie.fr

Pompes Funèbres - Marbrerie - Funérariums

Z.A. Le Guel
24130 PRIGONRIEUX

05 53 63 30 16Service Funéraire

5, avenue Paul Broca
33220 PINEUILH
05 57 46 26 29

05 53 58 30 67
24240 POMPORT

Fournitures de bureau 
Consommables informatiques • Cadeaux 

Fournitures scolaires • Beaux arts
12, pl. des 2 Conils • 24100 BERGERAC

05 53 57 17 43

Les Serres de Rivière 61, rue du Guel 24130 PRIGONRIEUX

• Pépinières • Plantes à massifs
• Compositions • Chrysanthèmes

☎ 05 53 61 84 75
ets.horticole.masson@hotmail.fr

40 bis, av. M. Feyry 24100 BERGERAC

05 53 63 12 76

Pôle Médico Social
12, av. Jean Moulin 24150 LALINDE

05 53 57 58 95
audition.mazalrey@orange.fr

Rue Denis Papin - BERGERAC
05 53 58 49 33

lcbvoyages24@orange.fr - www.lcb-voyages.fr

Transport de voyageurs - Agence de voyage
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Qui est Marie pour nous ?
« Marie, juive, chrétienne, musulmane »*, 
Marie n’est présente que dans les religions 
monothéistes. Posons-nous la question : 
Qui est Marie pour chacune de ces spiritualités bien 
présentes dans le Bergeracois ? Que représente-t-elle ? 
*Par Hélène Roquejoffre dans articles-histoire, 29 novembre 2018
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Marie pour les juifs
La foi des juifs se réfère au premier testament de la 
Bible (l’Ancien Testament). La venue du Messie est évo-
quée dans les livres des prophètes : Isaïe (7, 14) « Voici, 
la jeune femme est enceinte, elle va enfanter un fils et elle 
lui donnera le nom d’Emmanuel ». En outre Esther, Judith, 
Bethsabée sont des femmes de la Bible que l’on peut 
considérer comme annonciatrices de Marie. 
Dans les livres des Proverbes, de l’Ecclésiaste et de la 
Sagesse, on trouve quelques passages qui font écho au 
second testament (le Nouveau Testament). Le Messie 
à venir y est évoqué comme « la Sagesse éternelle » et 
Marie comme « Terre de la Sagesse ».
Le théologien juif, Shalom Ben-Charim, un des pion-
niers du dialogue entre juifs et chrétien a écrit en 1960 le livre : « Regard 
juif sur Marie ». Il a étudié le Nouveau Testament. Il n’y a trouvé que peu 
d’allusions à la mère de Jésus. Restant au plus près du texte, il mit en évi-
dence la grande distance que Jésus a prise avec sa mère au temps de sa 
vie publique. 
Marie, Mariam, devait ressembler à toutes les femmes juives de l’époque 
dont la vie était consacrée tout entière à la famille, à l’écart de la vie pu-
blique. Simple femme juive, Mariam s’est sentie probablement dépassée 
par ce fils Jésus qui bousculait les cadres traditionnels de la famille, des 
coutumes et des règles du culte juif. Pour le juif Ben-Charim, on est loin de 
l’image « idyllique et fusionnelle » qu’on imagine facilement de la relation 
entre Jésus et sa mère. Au pied de la croix se révèle une réalité parfaite-
ment oblative, don d’amour absolu pour la rédemption de tout homme : 
« Femme, voici ton fils. Puis il dit au disciple : Voici ta mère » (Jean 19 ; 26-27).

J.-M. Carpentier

Marie
dans l’Église orthodoxe
Marie, mère de Jésus, est particulièrement vénérée dans l’Église orthodoxe 
en fidélité à la tradition patristique. Les chrétiens la proclament vierge et 
mère. Ces deux dimensions nous concernent tous.
Marie est pleinement humaine, en conséquence, ce qui est vrai pour elle est 
vrai pour chacun de nous. La question essentielle n’est pas sa virginité bio-
logique par le fait qu’elle n’a pas connu d’homme (Luc 1/34) mais sa virgi-
nité spirituelle. Les discussions stériles au sujet de sa virginité physique font 
l’impasse du message fondamental. Sur le plan biologique, si une femme 
est vierge, elle ne peut être mère ; si elle est mère, elle n’est plus vierge. Sur 
le plan spirituel, la virginité est la condition de la maternité. Marie nous in-
dique que la première étape de notre ascension spirituelle est la conquête 
de l’intégrité, de la virginité, la recherche de l’unité intérieure.
Nous ne naissons pas vierges, tant sur le plan psychologique que spirituel car 
habités de mémoires, marqués par des blessures dès le sein de notre mère. 
Faire œuvre d’unité intérieure, cheminer vers sa cohérence personnelle, 
nous dispose à l’accueil de la présence divine. C’est parce qu’un homme ou 
une femme recouvre son intégrité, s’unifie intérieurement, que Dieu peut 
naître dans son cœur. En ce sens, Marie nous montre la voie. Elle n’est pas 
seulement la mère biologique de Jésus mais la grande initiatrice selon ce 
que révèle l’évangile de Jean au chapitre II. Lors des noces de Cana, c’est 
par sa foi inébranlable que Jésus transformera l’eau en vin, puis le vin en 
son sang lequel sera don de l’Esprit sur la croix.
Depuis 2000 ans, nous chantons Marie plus vénérable que les chérubins et 
incomparablement plus glorieuse que les Séraphins, plus élevée que les 
hiérarchies célestes, pour signifier avec Marie la possibilité de déification 
de chaque être humain.
En ce sens, elle n’est pas seulement la mère de Jésus mais celle qui nous 
précède dans le royaume des cieux.

> Pour plus d’informations voir le site : https://centresaintecroix.net/ Vierge de tendresse, musée bysantin et chrétien à Athènes.
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Marie dans l’Église 
réformée
Nous nous sommes approchés de nos frères de l’Église réfor-
mée pour tenter de sentir au plus juste qui est Marie pour eux.
Joël Dahant, pasteur à Bergerac de l’Église protestante unie 
de France nous invite à nous repérer sur les points qui suivent :
Si des catholiques ou des non croyants nous disent : « En tant 
que protestants vous ne croyez pas en Marie », nous répondons : 
« Bien sûr que si parce qu’elle est dans la Bible ».
Mais la question principale réside dans le culte marial. Marie 
n’a pas une place aussi importante que chez les catholiques ou 
les orthodoxes : « Pour nous protestants, seul Dieu peut être adoré, 
et il n’y a pas de place pour un rôle intermédiaire ou médiateur de 
Marie entre Dieu et nous. Marie n’est pas au-dessus des autres, il 
n’y a pas de prières spécifiques, ni de fête calendaire… »
Un autre point largement débattu, même à l’intérieur des 
églises reformées est celui de la virginité de Marie. « Des 
nuances apparaissent le plus souvent avec les confessions évangé-
listes » dit Joël. De nombreuses lettres et prédications traitent 
de ce point.
La pasteure Élisabeth Brinckman, lors d’émissions de radio 
œcuménique, nous a exposé cette approche personnelle de 
Marie à travers les Évangiles et autres écrits : « Marie la mère 
de Jésus, nous dit Marc, est présente au pied de la croix et fait par-
tie des femmes qui le suivaient. Elle a un rôle reconnu de servante, 
ce n’est pas sa maternité qui est importante mais le fait qu’elle soit 
devenue disciple ».
L’évangéliste Matthieu, quant à lui, nous présente Marie en-
ceinte par l’Esprit, Jésus est un vrai petit d’homme mais il n’a 
pas de père biologique. Ce n’est pas la conception virginale 
qui préoccupe semble-t-il Matthieu : bien sûr, Marie assume 
l’incarnation de Jésus, mais elle est aussi garante que Jésus est 
né de la grâce divine.
Dans l’évangile de Luc, Marie est largement présente. Elle y chante 
le magnificat, elle est l’exemple de la croyante, elle est une nou-
velle libératrice. « Les autres écrits, dit Élisabeth, ne font pas partie 
de la Bible et ne sont pas recevables pour les protestants. » Souvent 
ces écrits en font une vierge éternelle, on lui donne une assomp-
tion, une immaculée conception, ce dernier point particulière-
ment contesté par les évangélistes. Deviendrait-elle une divini-
té ? « Marie est une femme importante pour nous protestants, elle est 
une femme comme les autres, mais elle a été transformée par sa foi ». 
C’est sur ce dernier point que Joël insiste : Marie grande témoin 
de la foi. Dieu appelle des femmes pour annoncer l’Évangile de 
différentes manières. C’est un peu cela le miracle de la virginité.

J. Plazanet et Janmic
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La Vierge Marie
dans le Coran
Marie est citée 34 fois dans le Coran, sous le nom de Maryam 
ou Myriam, ce qui est plus fréquent que dans le Nouveau 
Testament. La sourate 19 lui est entièrement consacrée.
Elle est née d’un homme, Imran, et d’une femme, Hannah, 
tous les deux de la lignée de Levi. Sa mère avait fait le vœu 
de consacrer son enfant au service du temple.
Son éducation fut confiée à Zacharie, prophète reconnu et gar-
dien du temple et, les premières années de sa vie, elle mena 
une vie de recluse dans le temple.
Elle reçut une première visite des anges, lui annonçant qu’elle 
était élue et purifiée par Dieu qui l’exhortait à persévérer 
dans la prière.
Une deuxième visite des anges l’avertit qu’elle allait porter et 
mettre au monde Jésus. D’une chasteté parfaite, elle fut l’objet 
de calomnies, on lui reprochait d’avoir déshonoré sa lignée. 
Elle ignora toujours en quoi cet enfant serait un signe de Dieu.
Pour les musulmans, elle incarne les vertus du parfait croyant : 
soumission, acceptation sereine du décret divin, humilité, mo-
dération et pudeur.
Plus rien n’est dit d’elle après la naissance de Jésus.
Ils l’appellent « Notre-Dame Marie » ; au niveau populaire, cer-
taines femmes la prient dans les sanctuaires qui lui sont dédiés 
(par exemple à Notre-Dame de la Garde à Marseille).

D. Gatti 

Marie pour une catholique
Issue d’une famille chrétienne, 
catholique, pratiquante, depuis 
ma plus tendre enfance, surtout 
en famille, j’ai toujours invoqué 
Marie dans mes prières.
« À Jésus par Marie ». C’est vers 
elle que je me tournais le plus 
souvent, car lorsqu’on est en-
fant, c’est plus facile d’aller 
vers quelqu’un que l’on peut 
reconnaître.
Plus tard, j’ai compris que Marie 
est le trait d’union entre Dieu et 
les hommes.
Après que Dieu a confié 
son Fils Jésus à l’humani-
té par le « FIAT » de Marie, 
Je suis la servante du Seigneur, Jésus en croix, confie Marie à l’humani-
té : « Femme, voici ton fils », puis il dit au disciple qu’il aimait : « Voici ta mère »  
(J 19, 26-27).
Pour moi, Marie est incontournable et la méditation des mystères joyeux, doulou-
reux, glorieux et les derniers, lumineux institués par saint Jean-Paul II, m’aide souvent 
à surmonter des obstacles que je croyais infranchissables.
Je ne prie pas Marie, je lui demande de prier pour ma famille, pour des amis, pour 
des personnes en difficulté. Elle est messagère de Dieu, elle lui porte nos prières, elle 
est celle qui intercède pour nous auprès de Dieu, mais c’est Dieu qui nous exauce.
Pas moins de cinq mois de l’année sont consacrés à la Vierge Marie ; le mois d’oc-
tobre particulièrement est nommé le mois du Rosaire, approuvé par le pape  
Pie IX en juillet 1868 et officialisé par le pape Léon XIII en 1 883.

Annie
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Le pélerinage du Rosaire rassemble
habituellement des centaines

de malades en octobre à Lourdes. 

Au PéléVTT, chaque année (ici en 2015) Marie veille sous la tente de la Rencontre.



Depuis plusieurs mois, des anges vous accueillent dans les 
églises de notre paroisse. Ils assurent le respect des mesures 
sanitaires. Leur mission : accueillir, nettoyer, guider, expliquer, 
sourire.

26 juillet, une trentaine de personnes a apprécié la Marche de la 
Saint-Jacques entre Issac et église Neuve d’Issac ; prière, marche, 
beau temps et convivialité étaient au rendez-vous. 
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Joie pour Nicolas (avec la cape blanche), pour sa famille et pour 
tous ceux qui l’ont accompagné : il a reçu le baptême le 8 août.

Chaque vendredi, des paroissiens se retrouvent à l’église Saint-
Jacques de 18 heures à 18 h 30. C’est un temps de prière pour 
le père Philippe Demoures et pour tous les malades de notre 
paroisse. C’est aussi l’occasion d’approfondir la pensée de 
Madeleine Delbrel. N’hésitez-pas à vous joindre à eux. 

La tradition a été respectée : le PéléVTT s’est achevé par une montée de marches en portant les vélos… montée masquée cette année ! 
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Les messes dans les différentes églises de la paroisse sont annoncées sur :
https ://messes.info/horaires/.fr puis demander Bergerac

Premières
communions

• 4 octobre à l’église de 
Villamblard, à l’église de 
Prigonrieux et à l’église Saint-
Jacques (pour l’école Saint- 
Jacques et le relais Notre-Dame) ;
• 10 octobre à l’église du 
Monteil ;
• 11 octobre à l’église Saint- 
Cybard et à l’église Saint-Jacques 
(pour l’école Fénelon) ;
• 18 octobre à l’église de 
Maurens.

Professions de foi
et communions

solennelles
•10 octobre à l’église de 
Villamblard : veillée de profes-
sion de foi pour tous les jeunes 
de l’aumônerie de l’enseigne-
ment public de la paroisse ;
•18 octobre à l’église Saint- 
Jacques : messe de communion 
solennelle pour tous les jeunes de 
l’aumônerie de l’enseignement 
public de la paroisse.

Confirmations
•29 novembre : confirma-
tions pour tous les jeunes de 
l’aumônerie. 

Célébrations pour les enfants et les jeunes

Notez déjà sur vos agendas :
la fête de la lumière aura lieu le 12 décembre pour tous les enfants
de la paroisse.
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Aumônerie

Les rencontres de l’aumô-
nerie ont lieu le same-
di matin, tous les quinze 
jours, au centre Saint-Luc, 
8 ter, rue du Maréchal-Juin 
à Bergerac.
> Renseignements : 
Tél. : 05 53 57 19 11

Parcours Alpha
Vous êtes déjà embarqué dans la grande aventure qu’est votre vie ! 
Comme tout le monde, vous avez des questions qui vous agitent. 
Pourquoi ne pas profiter d’une expérience inédite dans un Parcours Alpha 
pour échanger avec d’autres sur ce qui vous anime ?
Un parcours Alpha a débuté le 23 septembre 2020 à Bergerac.

Prochaines rencontres le 30 septembre et le 7 octobre, de 19 h 30 à 22 heures.
Vous pouvez encore rejoindre le groupe.
Vous êtes invités à un repas à 19 h 30 au centre Saint-Luc, 8 ter, rue du Maréchal-Juin 
à Bergerac (route de Marmande, derrière les surgelés Thiriet).
Réponse si possible, même au dernier moment, vous êtes le ou la bienvenu(e)!

> Tél. : 06 98 10 40 32

Sarl VILLEGENTE
Entreprise générale de peinture

(successeur CHATARD)

05 53 58 06 25 - 06 79 17 28 11 - prigonrieux.peintures@orange.fr

AGENCE DE DORDOGNE Laurent CHATARD
Tout le store   Conseil • Fourniture • Installation

06 80 03 84 73 • 05 53 57 32 17
Siège social : 7, rue du Lys 24000 PÉRIGUEUX

25, impasse Nébouts - Prigonrieux 24130 BERGERAC
perigueux@storesdefrance.com

Auto Bilan B. CASTERA
BERGERAC

Centre ville : 7, rue St-Martin 05 53 61 34 33
CSCA La Cavaille : Route de Bordeaux 05 53 57 93 11

Castillonnès : Zone commerciale - Intermarché 05 53 36 59 42
Prigonrieux : 14, route du Guel 05 53 24 83 54

����� 
BESSE
��������� ���G
06 17 51 26 00

Grange neuve
24140 St-Martin des Combes
besse_archi@yahoo.fr

Centre - Alpes - Grand Sud
04 79 26 28 21

pub.sudest@bayard-service.com

L'ÉCHO - Trimestriel

Rédaction : paroisse Saint-Jacques-en-Bergeracois - 29, rue Saint-Esprit - 24100 Bergerac

 Tél. : 05 53 57 19 11

Directeurs de la rédaction : abbé Thomas Magimel Pelonnier 

Coordinatrice de l’équipe de rédaction : Marie-Françoise Carpentier

Éditeur : Bayard Service Édition Grand Sud-Ouest -

Directeur de la publication : Bayard presse représenté par Pascal Ruffenach

1, rond-point du Général-Eisenhower - 31001 Toulouse - Tél. : 05 62 74 78 20

Imprimeur : Roto Garonne - 47310 Estillac - ISSN 2114-9151 - Dépôt légal à parution

Équipe d’animation pastorale de la paroisse

Des départs et des arrivées

L’EAP est une équipe de chrétiens qui collaborent à l’exercice de la charge pastorale du prêtre 
modérateur. Les personnes reçoivent une lettre de mission signée de notre évêque pour 3 ans, 
éventuellement renouvelable une fois.

L’EAP de Bergerac s’est réunie au mois de juillet. Certains de ses membres arrivant au terme de leur 
mandat, de nouveaux arrivants ont rejoint l’équipe. Un repas convivial a réuni anciens et nouveaux.
La nouvelle équipe n’est pas encore au complet mais voici déjà les noms de ceux qui ont accepté 
cette mission aux côtés des pères Philippe Demoures, Louis Maillart Ebela Nkou, Thomas Magimel, 
Roobens Floreal : Christine Baule, Videlina Bibard, Denis Michel Chebrou, Marianne Frugier, Yvon 
Ribeyron (diacre), Gaëlle Romieu. 

Réunion de préparation de cette année 2020/2021 en présence de Mgr Mousset 
et repas convivial.
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Contacts relais et permanences presbytères

• PAROISSE 
SAINT-JACQUES-EN-BERGERACOIS
- Adresse mail : paroisse.bergeracois@gmail.com
- site internet : www.paroissebergeracois.fr

• PRESBYTÈRE NOTRE-DAME
29, rue Saint-Esprit - Tél. 05 53 57 19 11

Du lundi au samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 17 h
(sauf samedi de 14 h à 16 h).

• PRESBYTÈRE DE VILLAMBLARD
1, place de l’Église - Tél. 05 53 81 96 27
06 30 72 89 66. Du lundi au vendredi de 13 h 
à 17 h et le samedi de 11 h à 15 h.

Vous recevez ce journal parce qu’un bénévole 
l’a déposé dans votre boîte aux lettres. 
Si vous souhaitez avoir un contact avec la paroisse, 
rencontrer un prêtre ou avoir sa visite, 
prenez contact. 
« Un prêtre ne s’use que si on ne s’en sert pas ! »

Éducation

La rentrée de mes rêves
Ce mois de septembre marque le début d’une nouvelle année scolaire et tous ceux qui reprennent 
le chemin de l’école peuvent s’interroger sur ce qu’elle sera. Il est certain que cette rentrée 2020 
sera particulière et pleine d’inconnues. Pourquoi ne pas rêver qu’à la faveur de tout ce que l’on a vécu 
ces derniers mois, elle puisse être différente ? De quelle rentrée est-ce que je rêve ? 
Cette question a été posée à des enfants, des jeunes et des adultes dont voici les réponses.

Thaïs
(élève

du primaire)

« Une rentrée en mu-
sique avec des retrou-
vailles autour d’un 
goûter. Une rentrée 
costumée et colorée 
pour mieux travailler en 
détente. Et beaucoup 
de joie, plusieurs fous 
rires par jour. » 

Charly et Valentin (primaire)

Ils rêvent « qu’il n’y ait plus de distanciation, pas de port 
de masque et qu’ils puissent vivre comme avant, jouer 
comme avant. »

Corinne 
(professeur des écoles)

Elle souhaite « une reprise de l’école avec 
la classe entière pour pouvoir travailler en 
groupe et échanger comme avant. Les en-
fants ont besoin de repères et de rigueur et 
non de changements incessants. Le port du 
masque va malheureusement être encore 
obligatoire et travailler ainsi face aux élèves, 
ce n’est pas toujours facile. D’un autre côté, 
travailler avec un effectif réduit comporte 
des avantages seulement si le groupe est 
toujours le même. »

Julie
(parent d’élève
de maternelle)

« C’est la première rentrée de 
mon petit garçon et j’aime-
rais naturellement que tout se 
passe bien, qu’il se sente ac-
cueilli par une maîtresse ma-
ternante dans un environne-
ment rassurant et plaisant. Je 
rêve d’une rentrée en douceur 

qui fasse oublier ce méchant petit virus ! » 

Raphaël (lycée)

« J’aimerais que ma rentrée se passe comme une année 
normale pour pouvoir retrouver mes amis et retourner 
en classe comme avant. Je souhaiterais faire du sport 
tous les jours. » 

Clément (professeur de collège)

« Cette année est plus particulière que les précédentes 
dans l’attente de la rentrée. Les questions et l’incerti-
tude sont plus nombreuses. Quel protocole sanitaire 
nous demandera-t-on d’appliquer ? Vivrons-nous à 
nouveau le confinement ? Quelle sera l’ampleur de 
la crise économique annoncée ? Toutes ces questions 
viennent percuter le cœur de notre mission d’éduca-
tion. La rentrée de mes rêves cette année serait celle 
où nos préoccupations ne viendraient pas altérer l’ac-
cueil et l’épanouissement de chacun de nos élèves. »

Flora (collège)

« Je rêve d’une rentrée au collège dans un lieu où l’on a 
envie d’aller et où on se sente bien : de beaux bâtiments 
colorés, de grandes classes avec beaucoup de lumière 
et de grands espaces verts. Je voudrais qu’il y ait moins 
d’élèves et que les profs soient plus proches. Qu’il y ait 
plus de respect et de fraternité entre nous. »

Evan et Laura 
(enfants du caté

dont la première communion 
a été reportée en octobre)

« Il me tarde de 
faire ma première 
communion et de 
pouvoir recevoir 
Jésus dans mon 
cœur ! » 
« Pour la rentrée, 

j’aimerais que le coronavirus soit terminé et 
que nous puissions reprendre comme avant 
avec tous les copains. »

Chantal (catéchiste)

« Ce que nous venons de traverser nous a bousculés à 
tous les points de vue : nous avons pris conscience que 
notre vie et notre environnement étaient fragiles et pré-
cieux ! Ma priorité, mon rêve cette année au caté serait 
donc de permettre à chaque enfant de découvrir que 
Dieu nous a confié la Terre, notre maison commune et 
que nous devons en prendre soin ! »

Gaëlle (responsable 
de la catéchèse)

« En septembre, la rentrée du caté devrait 
être étincelante de toutes les richesses qui 
se sont vécues depuis le printemps et des 
initiatives catéchétiques témoignant de la 
créativité des catéchistes. » 

Propos recueillis par B. Tailliez

L’ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE EN BERGERACOIS
C’est :  2 écoles maternelles, 5 écoles primaires avec classes enfantines,  

3 collèges, 1 lycée agricole, 1 lycée polyvalent, 1 lycée professionnel.
C’est :  12 établissements sous contrat d’Association où 220 personnes, dont 150 enseignants,

sont au service de 2 000 jeunes du Bergeracois.
Tous ces établissements, au service des jeunes, ont pour projet d’assurer :

- un suivi de la progression scolaire de chacun,
- des relations interpersonnelles de qualité entre les personnes, les jeunes et leurs familles, 
- une proposition, un approfondissement de la Foi chrétienne.    www.ddec24.org

05 53 24 60 76

05 53 24 81 25

05 53 73 43 60 05 53 58 40 36

STE-MARTHE ST-FRONT

05 53 61 58 00

FÉNELON - GUY 05 53 22 20 20
ST-JACQUES     05 53 57 01 46St-ANTOINE

DE  BREUILH

EYMET SIGOULES

BERGERAC
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